

Parroquia y Municipalidad de Tezontepec.

La parroquia de Tezontepec pertenece, en lo político, al distrito de Tula, y en lo eclesiástico á la vicaría foránea de Pachuca.

La etimología de este nombre está formada por los sustantivos tezontle, piedra volcánica, y tepetl, cerro. Cerro de piedra volcánica.

Se ignora su situación geográfica, pero debe haber muy poca diferencia con la que corresponde á Tizayuca. La parroquia de Tezontepec fué fundada en el año de 1612, por los frailes agustinos, quienes la sirvieron hasta 1754, en que se secularizó, siendo el primer cura elegido D. José Bustamante. Antiguamente la parroquia estaba situada al pie del cerro del mismo nombre, pero á causa del estado ruinoso del edificio, se trasladó al convento de los agustinos, donde hoy existe.

Forman la feligresía, además de la cabecera, los pueblos de San Mateo Ixtlahuaca, Santa María Aticpac, San Mateo el Alto y San Felipe Zacatepec; las rancherías de Altica, Acosac, La Cañada, El Capulín, Cerro Colorado, Chamberlucio, Guadalupe, El Jagüey de Arriba, Laguna del Llano, El Rincón, Tecojote, Tlexpan, Xochitepec y Jagüecillo, que pertenecen al Estado de Hidalgo y las de Coayuca, Dolores, Huaquechula, La Presa, Jilotepec, Laguna, Ocotitlán, Las Pintas, San Ildefonso, Santa Clara, Santa Cruz, Tablas, Tejalpa y Zacatepec, que corresponden al Estado de México, haciendo un total de seis mil habitantes.

La distancia á la capital de la República es de 67 kilómetros y de 26 á la ciudad de Pachuca, capital del Estado. Para trasladarse á una y otra se toma el Ferrocarril de Hidalgo, que tiene estación en la misma población de Tezontepec.

Los caminos de la feligresía son carreteros y se encuentran en buen estado. El clima es frío, aunque no extremoso.

Se habla en general el idioma castellano, sin que falten habitantes que hablen el mexicano.

En Tezontepec existen dos escuelas parroquiales, una para niños y otra para niñas, á la que asisten como término medio 80 alumnos.

Sirve de iglesia parroquial el antiguo templo de los agustinos, contando además con una capilla en cada pueblo.

Actualmente es cura del lugar el Sr. Presbítero D. Crescencio García Navarrete.

Las enfermedades reinantes son la hidropesía y la pulmonía.

Los medios de subsistencia consisten en la agricultura.

Tiene como vías de comunicación el telégrafo, el teléfono y el correo.

La Iglesia Parroquial está dedicada á San Pedro Apóstol.

Vicaría fija y Municipio de Timilpan

Timilpan. Corrupción de *Temilpa*, que en mexicano se compone de *Tetl*, piedra; de *milli*, sementera, y de *pa* en ó sobre, y significa: «En la milpa ó sementera de piedras,» Lic. Roveló.

«En la sementera ajena,» Olaguíbel.

Fué pueblo de visita de la parroquia y foranía de Jilotepec, á la cual pertenece. No hemos podido averiguar la fecha exacta de la erección de esta vicaría fija.

San Andrés es el Santo patrón y abarca los puntos siguientes:

Huapango, hacienda; Agua Bendita, ranchería; Mazclá Santiago, pueblo; San Nicolás, ranchería; Tondeje, ranchería; contando con 3,500 habitantes.

Está situado á los 10°46'00" latitud Norte, y á los 0°00'30" longitud Oriente del meridiano de México.

En el orden civil ó político, Timilpan es cabecera del municipio del mismo nombre, del Distrito de Jilotepec y Estado de México. Linda al Norte con la municipalidad de Aculco; al Sur con Jocotitlán y Atlacomulco; al Oriente con Jilotepec y Chapa de Mota, y al Poniente con Acambay.

Mide 160 kilómetros cuadrados de superficie, estando situada al pie de una loma, á 29 kilómetros de Jilotepec, 94 de Toluca, y 166 de México, por Toluca; mas puede acortarse la distancia, tomando el Central hasta San Antonio Tula, y después recorriendo lo demás á caballo.

El terreno es húmedo y estéril, estando regado por 4 arroyuelos. Sus montes son vírgenes y abunda la madera.

El temperamento es frío, las heladas crudas y las lluvias regulares.

Hay oficina telefónica, de la red del Estado de México.

Los idiomas dominantes son el castellano y mexicano.

Parroquia y Municipalidad de Tizayuca.

La etimología de la palabra Tizayuca es: «Mineral de yeso,» siendo este nombre uno de los muchos que han sufrido notable alteración.

La parroquia de Tizayuca pertenece á la vicaría foránea de Pachuca



Está situada á los 19°50'21" de latitud Norte, y á los 0°09'04" de longitud Este: fué fundada, según unos, en el año de 1569, y según otros en 1585; se compone la feligresía de los pueblos de Los Reyes, San Lucas, Xolo, San Bartolomé Cuautlalpan y San Francisco Huichila; las haciendas de Santa Lucía y de San Juan de la labor, y las rancherías de Tejador, La Escon-